
本报讯 （记者 孙艳） 全国政
协委员、 中国科学院院士刘忠范
在这次全国两会上把目光对准了
“街巷文化”，他提出，街巷是城市
的基本构成元素， 街巷文化是百
姓身边的文化。 建议将这种彰显
中华民族文化自信的“街巷文化”
建设纳入城市规划和建设之中，
推进新时代 “博物馆型城市”建
设，提升城市文明发展水平。

刘忠范表示， 迄今为止， 我
们在城市文化建设中更多关注的
是博物馆、 大剧院、 图书馆等大
型商业性公共文化设施建设， 而
对于非营利性的、 分散在大街小
巷、 百姓身边、 承载着城市历史
文化积淀的 “街巷文化” 建设，
还未给予应有的重视。

“街巷是城市的基本元素 ，
承载着城市最为细腻、 广阔而深
厚的文化； 更是百姓生活与工作
的聚集地， 这里有市民最直接的
存在感、 获得感和自豪感。” 刘
忠范提出， “街巷文化” 是广大
市民的身边文化， 一座雕塑， 一
堵城墙、 一块老碑、 一条旧牌、
一个街道名， 一张旧地图， 就像

一座 “城市博物馆” 的展览陈列
区， 静静地开放着历史记忆的窗
口， 默默地守护在那里， 等待着
有心人去欣赏， 给人以历史的诗
意， 给城市以文化传承， 更能体
现国家和民族的文化自信。

刘忠范举例， 北京作为一个
有着三千年建城史和八百年建都
史的历史文化名城， 人们很难在
街道、 广场和公园里找到一座记
载着名人轶事的雕塑或一块碑
刻。 只有走进博物馆、 展览馆等
专业性和商业性的文化设施， 人
们才能感受到北京城灿烂的文明
和文化积淀。 实际上， 这种 “街
巷文化” 的缺失是中国城市的通
病， 并非为北京所独有。

刘忠范提出， 建议把 “街巷
文化” 建设纳入城市规划。 深入
挖掘一座城市、 一条街道、 一个
胡同的历史， 以雕塑、 牌匾、 碑
刻等多种形式展示到城市的大街
小巷、 广场和公园里， 让历史活
起来， 走进市民生活， 让整座城
市变成一个开放性的博物馆， 让
广大市民在潜移默化中了解光辉
灿烂的中华文明。
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转向高质量发展， 是我国经
济发展进入新时代的基本特征，
也是制定经济政策的根本要求。
从减税降费、 简政放权， 到加快
制造强国建设 、 创新型国家建
设， 2018年政府工作报告中的一
项项措施， 在 “加” “减” 之间
折射出高质量发展的新走向。

翻阅报告 ， 一系列 “做减
法 ” 的 政 策 旨 在 提 升 发 展 效
益———“减” 负担降成本 。 报告
提出， 明显降低家庭宽带、 企业
宽带和专线使用费。 全年再为企
业和个人减税8000多亿元。 全年
要为市场主体减轻非税负担3000
多亿元。

“对企业而言，最需要的就是
‘松绑’， 减轻企业税收和非税负
担，让企业轻装上阵。 ”全国人大
代表、小米科技董事长兼CEO雷
军说，税负越低，企业就能把更多
资源用在科技创新上。

“减 ” 障碍激活力 。 报告提
出， 在全国推开 “证照分离” 改
革， 重点是照后减证， 各类证能
减尽减、 能合则合， 进一步压缩
企业开办时间。 工程建设项目审

批时间再压减一半。
全国政协委员、 南京大学经

济学系主任杨德才说， 要通过简
政放权， 完善 “权力清单” “责
任清单” “负面清单”， 进一步
理顺政府和市场关系， 让市场在
资源配置中发挥决定性作用， 激
发市场活力。

“减”产能优结构。报告提出，
今年再压减钢铁产能3000万吨左
右， 退出煤炭产能1.5亿吨左右。
减少无效供给要抓出新成效。

“减” 排放促环保。 报告提
出， 单位国内生产总值能耗下降
3%以上，主要污染物排放量继续
下降。 “节能减排是推进生态环
保、 提升经济发展质量和效益的
重要一环。 ”全国人大代表、国网
江西省电力有限公司董事长于金
镒说， 要加快清洁电能生产和输
送， 加快发展和消纳新能源， 推
动能源生产和消费的清洁化。

翻阅报告 ， 一系列 “做加
法 ” 的 政 策 旨 在 提 升 发 展 质
量———“加” 出制造品质 。 报告
提出， 推动集成电路、 第五代移
动通信等产业发展， 实施重大短

板装备专项工程。 全面开展质量
提升行动， 推进与国际先进水平
对标达标， 弘扬工匠精神， 来一
场中国制造的品质革命。

全国人大代表、 九三学社中
央委员阎建国说， 建议国家加大
财政投入力度， 在大飞机、 船舶
制造等方面加大技术攻关力度，
向世界先进制造水平看齐。 继续
推动高铁 “走出去”， 带动其他
相关产业实现转型升级。

“加”出创新速度。报告提出，
加强国家创新体系建设。 强化基
础研究和应用基础研究， 启动一
批科技创新重大项目， 高标准建
设国家实验室。集众智汇众力，一
定能跑出中国创新“加速度”。

“加”出民生温度。报告提出，
今年再减少农村贫困人口1000万
以上， 完成易地扶贫搬迁280万
人。今年再进城落户1300万人，加
快农业转移人口市民化。

“政府工作报告的系列措施，
‘减 ’ 出了活力和效益 ， ‘加 ’
出了动力和品质， 加减之间为我
国推动经济高质量发展作出新部
署。” 杨德才说。 据新华社

“加”“减”之间
折射经济高质量发展新走向

新华社电 政府工作报告将
发展工业互联网平台作为加快制
造强国建设的内容之一。 代表委
员认为， 让工业互联网更好 “赋
能 ” 实体经济 ， 尤须把好安全
关。 工业互联网核心要义是通过
数据应用与智能连接， 提升效率
和质量， 创造精准供给。

然而， 连接提升了效率， 也
同样会带来安全隐患。 工业互联
网加速向各领域融合应用的同
时， 尤须用安全 “兜底”。

“如果说工业互联网给实体
经济插上智能的翅膀， 安全则是
让其 ‘飞’ 得更高更远的最有力
保障。” 全国人大代表、 浪潮集
团董事长孙丕恕说。

“过去网络病毒也许只是控
制一部手机， 今天就有可能控制
一家工厂， 甚至一个区域。” 全
国人大代表、 中国信息通信研究

院院长刘多说， 工业互联网是一
个新兴融合领域， 面临新的安全
问题。

我国工业互联网起步早、 发
展快。 工信部数据显示， 短短两
年内， 工业互联网产业联盟已聚
集500多家企业和科研机构， 融
合应用模式加速在航空、 石化、
钢铁、 家电等行业应用。

但不可否认， 与之相关的安
全顶层设计和政策并不完善， 不
少企业， 特别是中小企业安全意
识薄弱 。 “恰恰这些企业尤须
通过工业互联网提质增效， 是未
来主要用户之一。” 全国政协委
员、 360集团董事长兼CEO周鸿
祎说。

周鸿祎说， 国际上， 不少工
业控制企业选择与网络安全企业
合作共同研发安全方案， 这样的
模式在我国尚未展开应用。 “一

方面， 还没有对工业网络必须采
用安全方案的强制要求； 另一方
面， 工业集成企业与网络安全企
业合作存在壁垒。” 他说。

筑牢工业互联网安全体系 ，
代表委员 “有话要说”。

孙丕恕认为， 首先要打造全
方位工业互联网安全体系 ， 在
政 策 上 向 安 全 倾 斜 ， 并 且 加
快网络安全技术研究， 形成完善
安全市场。

“‘+’出来的新情况，还需要
‘+’来解决。 ”周鸿祎建议，制定
加快促进工业企业与网络安全企
业合作的鼓励政策， 合作研发高
精尖安全产品和解决方案， 共同
打造高效、 安全的工业互联网。

“核心是培育和发展工业互
联网安全人才。”刘多建议，加强
对安全领域细分培训， 打造与产
业发展相适应的安全人才体系。

以安全“护航”
让工业互联网更好“赋能”实体经济

新华社电 “六年前 ， 我们
防学生翻墙出去上网吧； 现在，
我们防学生沉迷手机游戏。” 全
国人大代表、 广西崇左市高级中
学英语老师黄花春首次上会， 带
来了当下很多家长、 教师的迫切
愿望： 加大游戏产业管控， 更好
地保护青少年成长。

从教１８年的黄花春近些年开
始为青少年沉迷手机游戏而担
忧。 有的学生熬夜玩手机游戏，
白天上课昏昏欲睡； 一到课余时
间 ， 就有学生组队玩 《王者荣
耀》 《荒野行动》 等游戏。 这些
现象在小学、 初中和高中都普遍

存在。
黄花春表示， 她在与孩子们

交流时发现 ， “限时 ” “实名
制” 等手段并不能很好地规范学
生玩手机游戏的行为。 “许多小
学生都表示， 哪怕每种游戏被限
定只能玩２个小时， 每天换５种游
戏， 一样能玩１０个小时。 更有学
生说， 随便拿父母的身份证号注
册， 玩多久都不会有影响。”

政府工作报告中提出， 要以
中国特色社会主义文化的繁荣兴
盛， 凝聚起实现民族复兴的磅礴
精神力量。 黄花春感到着急， 一
些游戏在设计中毫无顾忌地充斥

着拜金主义 、 色情 、 暴力等内
容， 易使青少年产生认知混乱、
道德偏差， 甚至诱发犯罪行为。

黄花春建议， 主管部门要明
确和落实游戏企业主体责任， 在
游戏上线前， 应出具未成年人保
护评估和适龄提示 ， 游戏上线
后， 可采用面部识别等技术， 切
实防止青少年沉迷其 中 ； 加 强
对网游产品上市的审批管理 ，
推动建立网游企业诚信系统 ，
对 不 诚 信 的 网 游 企 业 进 行 曝
光； 对游戏软件推广和营销手段
进行限制， 避免对青少年不当的
诱惑。

黄花春代表：

加大游戏产业管控
“面部识别”防青少年沉迷

新华社电 “政府工作报告
提出，高起点规划、高标准建设雄
安新区。雄安新区的建设作为‘千
年大计’，应坚持生态优先、绿色
发展， 全面建设绿色低碳新区。”
两会期间，全国人大代表、中国建
筑第三工程局有限公司董事长陈
华元提交了 “把生态优先理念贯
穿雄安新区建设全过程”的建议。

陈华元认为， 在雄安新区建
设中贯彻生态优先理念， 需要从
三个方面着力。 首先， 应坚持生
态设计的理念， 注重建筑设计的
适应性 ， 注重绿色能源充分利

用， 注重装配式建筑及绿色建筑
材料的使用， 注重城市配套设施
生态设计。

同时， 应坚持生态建设的理
念， 广泛应用新技术、 新材料、
新工艺， 始终贯彻绿色建造、 智
慧建造的新理念， 充分运用大数
据、 物联网等信息集成技术， 采
用建筑工业化生产方式。 此外，
还应坚持生态运营的理念， 建立
完善的生态运营技术路径， 利用
智慧城市管理系统不断完善生态
运营， 将雄安新区打造成一座绿
色、 生态、 节能的智慧新城。

本报讯 （记者 孙艳 ） “快
递业职工， 风里来、 雨里去， 给
千家万户带去便利。 但他们的合
法权益却经常受到损害。” 正在
召开的全国两会上， 全国政协委
员、 中国国防邮电工会主席杨军
日把 “快递小哥” 工作现状摆上
了小组讨论会议上， “快递业务
发展迅猛， 但快递员工的工资收
入明升实降。” 他提出， 当前大
量快递员工游离于工会组织之
外， 职工合法权益保障难的问题
日益凸显， 亟需整合社会各方力
量， 共同推进非公快递企业工会
组建和职工权益维护工作。

杨军日表示， 近年来， 中国
快递业发展迅猛， 职工队伍也不
断壮大， 目前快递行业职工已近
300万人， “十三五” 期间快递
业还将以每年新增20万就业岗位
的速度持续发展， 其中非公快递
企业职工总数比例占绝对多数。
与此形成强烈反差的是非公快递
企业工会组织建设滞后， 职工入
会率低的问题日益突出。

近年来， 全国总工会一直密
切关注快递行业职工队伍的发
展， 高度重视他们的权益维护。

中国国防邮电工会在非公快递企
业开展了以企业工会组建情况和
一线职工生产生活与职业发展现
状等为主题的调研。 通过调研发
现， 非公快递企业在工会组建和
职工权益维护方面仍存在多方面
问题。

杨军日建议， 合力推进非公
快递一线网（站）点依法建立工会
组织。坚持党建带工建，坚持属地
管理原则， 积极争取各级邮政管
理局的支持配合， 以所在地方工
会为主， 共同推进非公快递企业
一线网（站）点特别是加盟网（站）
点依法规范建立工会组织， 把更
多的快递职工吸收到工会组织中
来。同时， 推动政府职能部门加
大执法检查力度。 积极开展非公
快递企业职工权益维护工作执法
检查， 通过加大检查力度推动存
在问题的解决。 建议国家邮政管
理部门进一步把集体合同签订、
为职工缴纳社会保险、 工会组织
建立等纳入对快递企业的监管范
畴， 在履行行业监督管理中加强
对快递企业与从业人员依法签订
劳动合同的引导， 更好地保障一
线快递职工的权益。

陈华元代表：

把生态优先理念
贯穿雄安新区建设全过程

杨军日委员：

合力推进非公快递企业工会组建

刘忠范委员：

“街巷文化”建设纳入城市规划


